

Allgemeines Journal der Uhrmacherkunst.

Organ des Central-Verbandes der Deutschen Uhrmacher.

Nr. 11.

Halle, den 1. Juni 1903.

28. Jahrgang.

Alle **Verbandsangelegenheiten** betreffende Mitteilungen sind an den Vorsitzenden des Central-Verbandes, Kollegen **Rob. Freygang** in Leipzig, Johannisplatz 24, zu richten.

Alle für die Expedition bestimmten Geld-, Brief- und Inseratensendungen, ferner **Abonnementsbestellungen** sind stets zu adressieren an die Expedition des „Allgemeinen Journals der Uhrmacherkunst“, **Wilhelm Knapp** in **Halle a. S.**

Inhalt: Central-Verband. — Einladung zur Feier des 25jährigen Jubiläums der Deutschen Uhrmacherschule zu Glashütte vom 4. bis 6. Juli 1903. — Zur Agitation für alle Städte, in welchen noch keine Vereinigung der Kollegen besteht. — Unser Central-Verband, sein Statut und die Vereine. — Lehrlingsarbeiten-Ausstellung des Central-Verbandes. — Der neue Stil. — Gewichts- oder Federtriebwerk von langer Gangdauer und mit Ersatz der Räderübersetzung. — Aus der Praxis. — Aus der Astronomie. — Zur Abwehr. — Innungs- und Vereinsnachrichten. — Patentbericht für Klasse 83 — Uhren. — Verschiedenes. — Frage- und Antwortkasten. — Anzeigen.

Central-Verband.

Bedauerlicherweise haben wir schon wieder der Pflicht nachzukommen, den Tod eines Kollegen bekannt zu geben. Am 8. Mai verstarb im Alter von 65 Jahren der liebe Kollege August Berndsen in Hamburg. Der ehrenwerte und allgemein geachtete Kollege gehörte dem Verein Hamburg seit Gründung an, und wird sein Ableben von den Mitgliedern des Vereins bedauert. Auch wir beklagen den Verlust und schliessen uns der Trauer an. Sein Andenken wird vom Verein Hamburg und dem Verband in Ehren gehalten werden.

Das **silberne Ehe-Jubiläum** zu feiern, war dem lieben Kollegen **Carl Wilke** nebst werter Frau Gemahlin am 23. Mai beschieden. Dem Jubelpaar bringen wir unsere **herzlichsten Glückwünsche** hierdurch dar. Der geschätzte Kollege, der als ehemaliger Vorsitzender des Vereins Hannover sich grosser Beliebtheit erfreut, ist auch den Mitgliedern des Verbandes als einer der treuesten und liebenswürdigsten Kollegen bekannt. Wir wünschen dem als Rentner lebenden Kollegen und seiner Gattin eine gute und dauernde Gesundheit, damit es ihnen vergönnt sei, auch das goldene Jubiläum zu feiern.

Wir wollen nicht versäumen, die Mitglieder des Central-Verbandes, sowie überhaupt alle Kollegen zu erinnern, dass die Ostern eingetretenen Lehrlinge bei den Innungen oder bei den Handwerks- und Gewerbekammern anzumelden sind; die Versäumnis dieser Pflicht zieht eine Strafe nach sich. Die Lehrverträge des Central-Verbandes, die dem neuen Gesetz vollständig angepasst sind, können die Mitglieder durch die Herren Vorsitzenden und Obermeister der Innungen und Vereine kostenlos beziehen.

Wie schon einmal bekannt gemacht, findet der **X. ordentliche Verbandstag des Central-Verbandes der Deutschen Uhrmacher** während der Tage vom **23. bis 26. August in Mainz a. Rh.** statt. Damit der Vorstand in der Lage ist, Anträge und Gesuche bekannt zu geben, ersuchen wir die Herren Obermeister und Vorsitzenden der Vereine und Innungen, die kommenden Versammlungen mit dem Verbandstag zu beschäftigen und das diesbezügliche Material baldmöglichst einzusenden. Ein näheres Programm des Verbandstages werden wir rechtzeitig bekannt machen, damit es den Vertretern der Vereine und Innungen möglich ist, ihre weiteren Bestimmungen bezüglich der Reise zu treffen.

Die **25jährige Jubelfeier der deutschen Uhrmacherschule zu Glashütte** findet vom **4. bis 6. Juli** statt. Die Vorbereitungen lassen auf ein schönes und würdiges Fest schliessen, und bitten wir unsere werten Mitglieder, sowie alle Kollegen, besonders aber die ehemaligen Schüler, an dem seltenen Fest teilzunehmen und ihre Anmeldung recht bald bei dem Festausschuss bewirken zu wollen. Der Besuch der Stadt Glashütte mit ihrer Industrie ist ohnehin schon lohnend, ausserdem aber bietet sich eine gute Gelegenheit, die sächsische und böhmische Schweiz, die mit ihren Schönheiten noch vielen Kollegen unbekannt sein dürfte, zu besuchen. Es werden sich gewiss Kollegen finden, die, mit der Gegend genau bekannt, als Führer sich zur Verfügung stellen. Das Programm für die Jubelfeier ist in dieser Nummer des Verbandsorgans einzusehen.

Die **Kollegen von Thüringen** machen wir hierdurch nochmals auf den am **14. und 15. Juni in Erfurt** stattfindenden **Verbandstag des Thüringer Unterverbandes** aufmerksam und laden zugleich zum Besuch desselben ein. Die damit verbundene Fachaussstellung wird gewiss auch ein Grund sein, dass die Kollegen den Verbandstag besuchen, bietet sich doch Gelegenheit, Neuheiten von Uhren, Werkzeugen und Furnituren zu besichtigen. Die Herren Fabrikanten und Grossisten werden gewiss die Gelegenheit nicht vorübergehen lassen, die Ausstellung mit den Neuheiten der Branche zu beschicken. Aber auch unsere Verbandsmitglieder ersuchen wir, die Ausstellung zu beschicken, sei es mit Meister-, Gehilfen- oder Lehrlingsarbeiten. Es soll dadurch gleichzeitig eine Gelegenheit geboten werden, den Kollegen neue Anregung zu geben, welche Arbeiten man von Lehrlingen anfertigen lassen kann. Wir bitten alle Kollegen, das Unternehmen des Thüringer Unterverbandes durch Beschickung und Besuch der Ausstellung zu unterstützen.

Die Sammlung zur Peter Henlein-Ehrung ist zurzeit noch nicht geschlossen, und bitten wir um weitere Einsendung von Beiträgen. Die öffentliche Abrechnung und Quittung wird in einer der nächsten Nummern erfolgen. Ebenso ersuchen wir um Einsendung der Verbandsbeiträge, sowie der noch ausstehenden Mitgliederlisten und Fragebogen.

Mit kollegialischem Gruss

Der Vorstand des Central-Verbandes der Deutschen Uhrmacher.

Vorsitzender: Rob. Freygang.